
2012年5月，納傑調任中共雲南省文山州

委書記。新官上任，納傑不喊口號，不燒「三把火」，而是不

斷學習、深入調研。來到文山的5個月，納傑沿 崎嶇的山路走訪

了大小城市和村鎮，翻閱完了州委常委會15年的會議記錄，開了

100多個座談會，與600多人進行談話。面對貧困百姓，他說：「與

民同苦不如帶民致富。」身處偏遠山區，他囑咐隨行人員：「一定

要認真思考『輸血』與『造血』的問題。」從原雲南建工董事長到

現任文山州委書記，對納傑而言，變的是身份與職務，不變的是對

實事求是的堅持與追求。從學習調研到發展謀劃，納傑心中的文山

州發展藍圖逐漸勾勒清晰：發展通道經濟、打造開放文山。

■香港文匯報記者 羅斯、倪婷、芮田甜 文山報道

文山州以「三七之鄉」聞名遐邇，長期以
來，以三七種植為代表的農業是文山經濟的主
要支柱。然而，這種單一的經濟結構很大程度
上制約了文山經濟的跨越突破。在新一輪西部
大開發、「橋頭堡」建設等歷史機遇下，文山
州如何以新型工業化進程推進發展方式轉變，
實現產業結構升級備受關注，這既是文山州實
現跨越發展的迫切需要，也是納傑這位高級工
程師出身的書記上任後的第一要務。

以工業入園促跨越發展
為推動新型工業化進程，承接東部產業轉

移，文山州正加快工業園區建設步伐，力爭實
現集聚效應。

在對自身資源和區位優勢進行充分分析的基
礎上，文山州提出了努力打造全省鋁工業中心
和鐵合金生產基地、銦材料加工基地、鎢系列
產品加工基地和三七生物製藥加工基地的目
標，並規劃和打造了文山三七藥物產業園區、
麻栗坡邊境貿易加工園區、廣南農特產品加工
及物流園區等特色工業園區。
對於入園企業，文山州採取「誰投資、誰受

益」的原則，實施多渠道、多元化的招商引資
方式。「我們將加快園區基礎規劃建設，提高
園區服務質量。同時，我們也正在醞釀引進興
業銀行、太平洋投資、平安銀行等大財團，讓
他們的資金優勢和我們的產業規劃優勢合理結
合，促進園區有效運作。」納傑表示。

把資源集中到負責任的企業手中
豐富的礦產和生物資源是文山州最大的優

勢，如何通過新型工業化和產業升級使資源優
勢轉化為經濟發展優勢成為文山「工業強州」
的關鍵。
納傑認為，文山州的資源十分豐富，需要合

理的整合才能使這種資源優勢最大化。這種整
合方針具體表現為引進央企入文、省企入文參
與產業整合，促進文山州經濟的可持續發展。
目前，文山州的豐富資源和開放政策已經吸引
了如中鋁集團等大型央企的興趣。對於更多致
力於投資文山的企業，納傑表示：「我們將以
五湖四海的胸懷，歡迎五湖四海的朋友。」
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■文山州地處中越邊境，東臨兩廣沿海發達地區，素有「滇桂走廊」之稱。 朱榮攝

■文山州的資源十分豐富，需要合理的整合才能使這種資

源優勢最大化。圖為世外桃源「壩美」。 朱榮攝

■文山州將重點針對旅遊等重點產

業進行招商。圖為文山州國家AAAA

級風景區——普者黑。 朱榮攝

■納傑（中）沿 崎嶇的山路深入到富寧縣歸朝鎮龍

門行政村，了解山瑤群眾生產生活情況。張繼莊攝

■文山鋁業項目的竣工填補了雲南沒有氧化鋁工業

的空白，完善了雲南省鋁工業產業鏈。 朱榮攝

共

從「過道經濟」到「通道經濟」

文山州地處中越邊境，東臨兩廣沿海發達地區，自古就是直通昆明的「特磨
古道」和直通廣西的「邕州古道」，素有「滇桂走廊」之稱。隨 經濟全

球化和區域經濟一體化，文山州更是成為東盟經濟圈、泛珠江三角洲、泛北部
灣經濟圈交匯點，具有明顯的區位優勢。然而，由於漫長的對越自衛反擊戰，
文山州1992年才開始戰後恢復建設，比全國其他地區的發展整整落後了14年，
這一直是縈繞在文山人民心中的痛，也是亟待納傑解決的難題。
然而，對於文山的未來，納傑秉持樂觀的態度。納傑是一個重視社會發展並

深信歷史進步的人，他曾寫信給著名文化學者、北京師範大學教授于丹，質疑
其頌揚封建社會的厚古薄今言論。信中，他這樣寫道：「過去肯定不如現在，
而現在肯定不如未來。」
在納傑看來，文山州的未來一定會更加美好，而描繪這種美好最關鍵的因素

就在於充分發揮區位優勢，實現從「過道經濟」到「通道經濟」的轉變。
過去，作為「滇桂走廊」和「東盟門戶」，文山州扮演的更多的是「過道」的角

色，東來西往的資源和貨品從這裡過路，卻沒有帶動當地社會經濟的有效發展。
因此，如何擺脫「過道效應」，使區位優勢和經濟發展產生緊密聯繫，讓交通和工
業、農業、旅遊等產業形成有效互動成為文山州塑造「通道經濟」的關鍵。
2012年9月底，羅福高速公路全線貫通，從昆明到南寧實現全程高速。到2015

年，從昆明到南寧的高速鐵路預計也將全面竣工。同時，作為雲南省唯一一個
通往兩廣的水運港口，千噸級富寧港的建設也在順利推進，文山州的區位優勢
將更加明顯。然而，納傑認為，區位優勢不應該只停留在交通領域，而應該使
更多領域因此受益：「前不久，廣西百色水利樞紐過船設施竣工使我非常感
慨。我認為，文山州有必要也有實力打造自己的具有競爭力的港口。富寧港的
定位不應該僅僅局限於千噸級港口，而應該將一關兩檢前移到富寧港，使其成
為貨物的集散地，從而促進物流等更多產業的發展。」

雲電入桂 桂鋁入滇
9月27日，文山800kt/a氧化鋁項目竣工，填補了雲南沒有氧化鋁工業的空白，

完善了雲南省鋁工業產業鏈。該項目的順利推進，正是得益於納傑「雲電入
桂、桂鋁入滇」的戰略構想。　
文山州是雲南省水能資源最豐富的地區之一，理論蘊藏量達323萬千瓦，可開

發裝機容量達168萬千瓦。豐富的水能資源在為文山州經濟社會發展源源不斷提
供動力的同時，也為文山州的對外開放提供了更多可能。
對越送電一直是文山州擴大對外開放，打造「橋頭堡」效應的重點。截至今

年7月31日，文山電網對越送電已達96億千瓦時。而隨 220
千伏開化輸變電工程9月15日竣工投產，文山電網對越送電
至今年底將首次突破100億千瓦時大關。
納傑認為，這種電力資源優勢的發揮除了向南繼續，更

應該向東擴展，通過資源輸出與經濟發達的兩廣地區形成
資源互補、互利發展，從而提高文山州的對外開放水平。
懷 這樣的思考，納傑提出了「雲電入桂、桂鋁入滇」

的構想，並得到了雲南省委、省政府的大力認可與支持。
隨後，他又遠赴南寧、廣州等地，與廣西自治區政府相關
領導和南方電網相關負責人積極溝通、反覆協商，最終使
「雲電入桂、桂鋁入滇」得以塵埃落定。

承接東部產業 促進外來投資
2008年世界經濟危機後，中國東部沿海地區出口不斷受創，勞動力成本不斷上

升。而隨 經濟方式轉變與產業結構調整的推進，東部產業開始向西轉移，這無疑
為西部許多地區的經濟發展提供了全新機遇。
為抓住這種機遇，納傑提出了「將文山打造成為雲南省承接東部產業轉移示範區」

的目標，並於7月率領文山州黨政代表團訪問上海，進行了產業發展、城市規劃等
方面的考察。
在上海考察期間，納傑指出，希望上海更加關注文山優勢資源和特色產業的發

展，為產業發展、產品包裝、市場開拓出謀劃策；希望上海企業能夠到文山投資發
展，不斷增強文山州科學、跨越、和諧發展的「造血」功能。而上海的許多企業也
對文山州的資源和區位優勢表現出濃厚的興趣。
對於入文的企業，文山州將實施具有開放性、包容力的招商引資政策。「只要是

中國土地上有的政策，無論北到延邊，南到三沙，我們都可以借鑒採納。我們將全
盡力為企業想辦法、創條件，歡迎和幫助具有責任心的、具備實力的企業到文山投
資發展。」納傑表示。
作為承接東部產業、促進外來投資的重要舉措，文山州委、州政府決定將2012年

設為「文山州招商引資年」，並提出了年內實現引進州外資金比2011年增長30%，
完成實際到位資金125億元以上的目標。
在「招商引資年」內，文山州將針對生物產業、東部轉移產業（如先進製造業、

節能環保業、食品飲品製造業）、商貿物流現代服務業、旅遊產業等重點產業進行
招商，並計劃開展產業招商、園區招商、經常性招商、外出招商、會展招商、「請
進來」活動、開展區域園區合作等系列活動。
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